

EL OBRERO BALEAR

Periódico Socialista, defensor de la clase trabajadora

Número suelto, 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración Sindicato, 124

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes—
Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 pesetas.—Paquete 30 números, 1'00 ptas.

AÑO XIV

NUM. 581

Palma de Mallorca 29 de Marzo de 1913

La correspondencia de Redacción dirijase a FRANCISCO
ROCA, la de Administración a AGUSTÍN ROCA — No se devuelven
los originales publicados y no publicados.

A favor del Doctor Queraltó

Manifestaciones de Romanones sobre Queraltó

El jefe del Gobierno hizo las siguientes manifestaciones á los periodistas:

«Ya conocen ustedes la campaña que se hizo en Barcelona con motivo de la condena del doctor Queraltó.

Ahora se exagera esta campaña por determinados periódicos que quieren convertir al Dr. Queraltó en un nuevo Ferrer.

Ovidan que el doctor fué condenado en proceso instruido á petición de parte, y que aunque el Gobierno quisiera indultarle no podría.

Ya ha rogado el Gobierno á la parte agraviada que lo perdona para indultarle, pero se niega á ello.

Desea que el perdón lo pida el propio Queraltó.

Soy amigo de este doctor, que es una personalidad ilustre, y celebraría que fuese indultado.

En este sentido recibo numerosos telegramas.

La Prensa extranjera habla de la España inquisitorial y eso me disgusta.»

Al señor conde de Romanones

Agradezco al señor conde de Romanones la deferencia con que de mí habla; pero séame permitido recordar lo que él en sus declaraciones no menta. Cuando puse de manifiesto la maldad de la actuación del Patronato, me procesaron sus hombres por calumnia, no por injuria; y cuando se vió que sería imposible condenarme por calumnia, pues toda mi campaña se basaba en sus documentos oficiales, insinuaron que también por injuria había delinquido, y pidieron que también por injuria se me condenase; y fuí absuelto por lo que estaba procesado; por calumnia; y fuí condenado por lo que no estaba procesado, por injuria. Y si el segundo proceso lo formularon por injurias personales, no debían estar muy convencidos de ellas cuando al mismo tiempo instaron mi procesamiento por injurias á una corporación oficial.

Aceptemos por un momento, mi delincuencia y miremos como justísima mi condena, sin parar mientes en la desproporción que la opinión extranjera señala entre la falta y el castigo. El problema no es este: lo que el mundo civilizado se pregunta es, qué castigo impone al Patronato esa misma conciencia jurídica española que á mi condena á diez años de destierro. Pude injuriar, pero la

salvajada de que yo protesté, salvajada en el hecho ó salvajada en el elogio, toda la acción antihumana y anticientífica del Patronato sigue imborrable, impresa en sus memorias, prendas perennes de su delito. Y en tanto el Estado español considera naturalísimo que de mi tierra se me eche y aun el señor conde de Romanones se lamenta de que los tribunales pecan de benévolos, ese mismo Estado sigue protegiendo oficialmente á los alabadores del rescate de almas y sostiene en su presidencia á un indolente y por ampararles somete á Cataluña á una humillante ley de colonia. La ley vigente en el resto de España queda burlada; tres provincias en abandono, y rechazados de la acción oficial antituberculosa todos los médicos de prestigio.

Quienes afrentaron á España y á la ciencia, siguen protegidos; quien por ellos luchó, queda condenado. Para ellos, los halagos oficiales; para mí, la triste ruta del destierro. Esto es lo que al mundo civilizado asombra y su asombro aumentará, a buen seguro, cuando sepa que por boca del señor presidente que esto no se soluciona porque yo no solicito que me perdonen. ¿Perdón de qué? ¿De mi lucha por la Humanidad y la Ciencia? ¿Perdón por haberles censurado cuando á la Medicina escarnecieron? No son ellos, somos nosotros, á quienes incumbe perdonar si el caso llega; soy yo, es la Ciencia, es Cataluña, es la dignidad de España, es el honor de la civilización moderna, son los hombres libres de todo el mundo, quienes podrán, tal vez, absolverles de sus culpas cuando humildemente las confiesen.

En tanto la actual situación perdure no se queje el señor conde si continúa la protesta. Cuando por amparar á los sectarios se forjan leyes especiales, cuando así se encubre á quienes villendieron públicamente á España, no hay derecho á lamentarse de que la indignación pública se manifieste. El señor conde me honra con el título de amigo: desde el destierro, errante á la ventura, lejos de mi familia, de mis enfermos, de mi tierra, me es difícil comprender á cuanto alcanza el valor de la amistad con que me brinda. Luché por la ley vigente en España; luché por la Ciencia y la Justicia; el señor conde es mi amigo, y nada logro y se me acusa... Con todo respeto, señor presidente: ¿quién protege, pues, al Patronato?

DR. QUERALTÓ.

Valencia 19 Marzo 1913

Grandioso mitin

Leemos en «El Pueblo» de Valencia: «Se ha celebrado un mitin monstruo pro-Queraltó, al que han acudido miles de personas.

El acto ha resultado tan grandioso que importantes personalidades consideraran que éste ha sido uno de los más importantes celebrados aquí.

En nombre de todas las sociedades progresivas y sociedades obreras de Palma y de diversos pueblos hablaron catorce oradores, afirmando enérgicamente su solidaridad completa con Queraltó.

Juliá, Agustí, Paül, Alorda, Roca, Bauzá, Binimelis, Polo, Seguí, Bavi Bracóns, Marroig, Villalonga y el ilustre repúblico Luis Martí fueron muy aplaudidos, especialmente al declararse dispuestos á sostener en la calle causa tan justiciera.

El discurso del Sr. Bavi Bracóns causó impresión al declarar en nombre de las sociedades catalanas la resolución firmísima de no ceder en la campaña.

El magistral discurso del Dr. Queraltó fué acogido con extraordinarias ovaciones.

Al final fué aclamado.

El doctor Queraltó hizo una crítica social muy acerada, exponiendo los grandes ideales libertadores de la ciencia moderna.

Al dirigirse á los delegados de Cataluña para que transmitiesen á sus conterráneos la expresión constante de su amor y la seguridad de que luchará hasta morir por la justicia, la emoción fué profunda, estallando una tempestad de aplausos.

Se comenta vivamente el esfuerzo desesperado de los sectarios para deslucir el acto, consiguiendo que á los organizadores se les negaran los teatros y que el salón de la «Asistencia Palmesana», que estaba comprometido, retiraran la concesión á última hora.

Los visitantes catalanes fueron constantemente seguidos por la guardia civil de á caballo, hasta junto el local donde se celebró el mitin.

En la tierra dominada por el maurismo y la hipocresía fanática el acto pro-Queraltó ha sido un gran triunfo liberal.

Es seguro el despertar del pueblo.

El presidente Bauzá ha telegrafiado al gobierno reclamando que corrija la osadía de los sectarios.

Queraltó ha recibido dos comisiones de diversas agrupaciones de los pueblos. El Orfeón Republicano Balear obse-

quió con una serenata al doctor Queraltó.

Al cantar la Marsellesa reinó gran entusiasmo.»

Sentimos en el alma haber extraviado otra conferencia telegráfica, cortada del mismo periódico y que daba cuenta del mitin pro-Queraltó celebrado en Lluçmayor, con decir á nuestros lectores que se vió este concurrencísimo y que reinó muchísimo entusiasmo, podrán formar idea de lo que pudiera decir «El Pueblo», en cuanto al mitin de Lluçmayor.

El caso Queraltó

Respecto al caso Queraltó dice *El Radical*.

«No se explican los periódicos extranjeros que un indulto dependa de la conmiseración de la parte interesada y que el Gobierno esté atado de pies y manos mientras los ofendidos se niegan á olvidar la ofensa. Ven en lo que para ellos es inexplicable reminiscencias de costumbres anticuadas, incompatibles con el concepto que tienen del Estado y del Derecho moderno. También les choca la desproporción que existe entre el delito y la pena.

El País dice que los médicos del Dispensario antituberculoso de Barcelona se han injuriado á sí mismos, pues no hay en España más médicos que esos capaces de entablar recursos para aumentar la pena á un compañero. ¿Qué pudiera haberles dicho Queraltó peor que lo que se les puede decir por su incalificable conducta? El caballero injuriado cuando obtiene de la justicia un fallo favorable perdona siempre, sin pedir nada al injuriador, sin conocerle siquiera. Así lo hicieron en casos análogos varios insignes políticos. Si además de caballero el injuriado, como en este caso, es compañero del injuriador, un hombre de ciencia, un médico eminente, la actitud implacable por espíritu de miserable venganza es más absurda.

El Gobierno nada puede hacer, verdad; quien debe hacer algo es la clase médica española desde el ruego á la descalificación.

Luchar por la causa Queraltó es bregar por la Justicia, todos los amantes de ella están al lado de Queraltó, solo los farsantes que constantemente la tienen en los labios para explotar la ignorancia del pueblo, son los que permanecen escondidos sin dar la cara, y hacen bien, las causas justas no necesitan de cobardes.

DE UNA EXCURSIÓN

Pro-Queraltó**Impresiones**

El lunes 24 del que rige por la mañana, salimos para Felanitx con el principal objeto de recoger una corriente de opinión favorable á la campaña universal pró-Queraltó; el que estas líneas escribe, el culto camarada Juan Monserrat, el siempre consecuente Tomás Miquel, el joven estudioso Antonio García y el conocido propagandista Miquel Stela.

Acompañáronnos en dicha excursión buen número de correligionarios.

Muy de mañana partimos los compañeros de excursión distribuidos en tres carruajes.

Durante el camino gozabamos todos con las bellezas que natura nos ofrecia deleitandonos inmensamente, cuyo placer iba aumentando al pensar que pronto estrecharíamos la mano del incansable batallador de nuestras ideas Antonio Sastre, residente en Felanitx en virtud de destierro á que fué condenado por un tribunal llamado de justicia á instancias de nuestro economo D. Andres Más y Soto.

No tardaron mucho en verse satisfechos nuestros deseos.

Llegamos los excursionistas á Felanitx á las 9 y media, siendo de notar el cariñoso recibimiento que nos dispensaron aquellos compañeros, figurando al frente de ellos nuestro entrañable compañero Sastre, que se apresuró á saludarnos y que nosotros cambiamos en nombre de la clase obrera organizada de Lluchmayor.

Nos indicaron había de llegar en el tren el Sr. Alorda para tomar parte en el mitin y á la estación nos dirigimos. Tras una hora de espera contemplando yo embelesado las caras hermosas y risueñas que por el anden, quizá cumpliendo la misma misión que nosotros, había, llegó el tren... pero no el esperado muy á pesar nuestro.

A seguida nos dirigimos al Centro Republicano donde se nos obsequió con un refresco, y aprovechando la ocasión cambiamos impresiones sobre la próxima inauguración en ese pueblo de una Juventud Republicano-socialista

Se nos invitó á dar un paseo por el centro y afueras de la población que gustosos aceptamos.

Se nos acompañó á la fonda Terrés y se nos fué servida con gusto y esmero por dos lindas muchachas una abundante comida aunque económica, fué bastante exquisita.

Tanto el dueño de la fonda como los camareros estuvieron amables y deferentes con nosotros.

De la fonda nos dirigimos de nuevo al Centro republicano. Tomamos el correspondiente café, y acto seguido nos dirigimos al teatro nuevo, local donde había de celebrarse el mitin pró-Queraltó.

Del mitin, con decir que resultó animadísimo y que el público absolvió á Queraltó está dicho todo.

Terminado el cual, y muy contra la voluntad de aquellos compañeros que deseaban nos quedasemos hasta el día siguiente, regresamos á Lluchmayor, no sin antes acompañarnos hasta la salida del pueblo despidiéndonos con vivas al Dr. Queraltó.

De esta excursión regresamos impresionadísimos.

Comentarios

La Juventud Socialista de Lluchmayor ha ido en excursión á Felanitx para estrechar los lazos políticos con sus colegas felanigenses y con los republicanos de la misma villa.

El lunes en el Centro republicano de Felanitx celebraron un mitin á favor del doctor Queraltó, y según referencias que tenemos por exactas los socialistas se concertaron con los republicanos para conseguir una acción común que irradié por toda la isla á fin de levantar el prestigio del partido republicano bastante desprestigiado por el ejemplo de desorganización é inconsecuencia que han dado los palmesanos.

La verdad amarga. No obstante, debemos confesar que si los de Lluchmayor y Felanitx prosiguen su campaña depuradora, los republicanos mallorquines, tanto socialistas como no, tendremos que darles las gracias.

En otra ocasión, agonizante el partido republicano por la ineptitud de sus directores Felanitx fué la que lo levantó de su postración.

Deseamos que el ejemplo se repita.

**

No sabemos qué contendrá el catecismo ó catequismo que tanta jarana mueve solo el mentarlo.

El obispo Carranza estuvo diez y seis años preso por la Inquisición por haber escrito un Catecismo.

El Ayuntamiento de Cádiz ha sido amonestado por haberlo suspendido de sus escuelas.

Palo si remas: Carranza; palo si no remas, Cádiz.

**

Ha pasado la semana santa sin novedad. Los carros han rodado nuestras calles con general satisfacción de los que los aprovechan y sin que se escandalizaran los que los ven pasar.

En esto quedó el acuerdo del Ayuntamiento.

**

Un moro de la tribu de Frajana, se bautizó en Melilla, se rebautizó en Málaga, trató de volverse á bautizar en Madrid, y ha sido cogido en Alicante cuando seguía el mismo trabajo.

¿Qué habrá encontrado el morito en esa práctica del primero de nuestros sacramentos que tanto los repite?

¿Congresos "sindicalistas"?

Con este título el compañero A. Luquet, exsecretario de la Confederación General del Trabajo, en Francia, publica en «L'Humanité» el siguiente artículo:

De dos lados á la vez, de Holanda y de Inglaterra, se han lanzado llamamientos para la celebración de Congresos «sindicalistas» internacionales, en oposición á la secretaría sindical internacional, que existe en la actualidad.

Si estas tentativas tienen éxito, el proletariado organizado se hallará, al cabo del año y en todas partes, un poco más dividido contra sí mismo. Los principios revolucionarios de los iniciadores de estos Congresos necesitan esta división para afirmarse? ¿Es que la revolución ganará algo? Permítasenos dudar.

Lo que, para nosotros los sindicatos, fortifica más la idea y la esperanza de la revolución y garantiza el buen suceso, es la unidad, cada día más consolidada, ensanchada y disciplinada de la organización obrera internacional.

Lo peor, por lo contrario, para la clase obrera y para su revolución, es la divi-

sión, la dualidad de organismos colocados los unos frente á los otros. Ciego será quien no vea que la existencia de los dos mecanismos sindicales internacionales, acarreará consigo la ruptura de las unidades nacionales: organismos confederales, federales, locales ó regionales y sindicales.

¿Y serán los únicos revolucionarios esos cuyo *sindicalismo* divide y rompe los sindicatos? ¿Entonces?

Que creen, si de ello sienten la necesidad, un nuevo partido político. Pero que entonces se dirijan á los individuos y no á los Sindicatos. Y para contestar el único argumento que puede conmover á las organizaciones francesas y ha sido invocado por el llamamiento holandés, diremos que cuanto más creamos que los Congresos internacionales sustituyendo á las conferencias actuales de las centrales nacionales, desarrollarán el internacionalismo obrero y, por lo tanto, precipitarán la emancipación proletaria, más firmemente adheridos seguiremos en el organismo internacional existente y con mayor actividad actuaremos en su seno.

A. LUQUET.

Aviso importante

Se suplica á los *corresponsales* y *suscriptores* de este semanario, se pongan al corriente de sus atrasos, dentro el mas breve plazo posible á fin de no entorpecer la marcha administrativa.

Pauperismo

—Está desahuciada; no tiene remedio.

—¿Y por qué se muere?—preguntó aquel hombre con ira, con rabia, con trémulo acento.

—¡Ah!... La pobre uña—le contestó el médico—

ha sido una humilde violeta, tronchada por la furia bruta del fragor del tiempo. No tuvo defensa; careció de medios que contrarrestasen el ímpetu ciego;

y como esas flores que van deshojando los soplos helados del viento de invierno, cayó malherida, su cáliz hundiéndose

en la tierra negra, que es siempre piadosa, y es siempre sudario de todo lo muerto.

—Pero—gimió el padre—, ¡yo no entiendo eso!

—¡Yo vivo por ella; yo subo al andamio y sobre un abismo columpio mi cuerpo, para que en mi casa no falte el sustento á los que me quieren, á los que yo quiero!

—¡Y aunque el sol me quemé la piel de la frente, y aunque las heladas me crispasen los dedos,

yo trabajo á gusto y lucho por ellos,

que son mi alegría,

mi vida en el mundo, mi solo consuelo!

—¡La anemia la mata!

—¿Cómo?... ¡No comprendo!

—Pues es, Juan, la anemia,

un tigre en acecho,

una bestia horrible, que solo se nutre con sangre del pobre, con hijos del pueblo.

—Y los niños ricos,

¿no mueren anémicos?

—Jamás. Son inmunes

al zarpazo fiero.

porque la opulencia aleja á ese monstruo que clava en tus hijos sus dientes de hierro.

—¿Y hay Dios, doctor?

—¡Hombre!...

¡Yo de eso no entiendo!

MIGUEL REY.

RÁPIDA

Ricos y Pobres

Pero los ricos son egoístas, ellos se toman sus vacaciones del verano y se molestan porque los pobres se declaren en huelga, que es, salvo enfermedad ó paro forzoso, su único modo de tener vacaciones. Con la diferencia de que no son tan divertidas como las de los ricos; porque las Cajas de resistencias no dan para tanto como las Cajas de los Bancos y las rentas de casas y tierras. ¡Ah! Si los pobres tuvieran algún dinero para jugarlo en algún casino mientras dura la huelga, nadie tendría que decir nada de ellos. Sería gente que se divierte; la gente que se divierte no perturba. Pero, ¿á quien se le ocurre holgar sin dinero? Peor todavía á costa del dinero de los demás. ¿No piensan esos obreros que sus días de huelga significa tal vez el automóvil la partida de «bac» del señor que veranea tranquilamente? Pues bueno sería que lo pensaran que eso de no pensar más que en sí mismo se queda también para los ricos. Bueno es que ellos no piensen que su automóvil, y su «bac» y sus «cottes» significan el pan que falta muchos días en muchas mesas; porque si lo pensaran no se divertirían tanto, y conviene que los ricos se diviertan para que los pobres vivan. Cuando se han pagado seis reales ó dos pesetas por el trabajo de un hombre en todo un día bien puede uno jugarse mil pesetas á una carta, con la conciencia tranquila y pedir energías á los Gobiernos para reprimir cualquier desorden, y espantarse de que haya quien hable todavía de problemas y cuestiones sociales.

JACINTO BENAVENTE.

Para nosotros la revolución viene de las cosas.

La esperamos y vivimos en medio de ella.

Cada escuela que se abre, cada mente que se limpia de brumas, cada espina dorsal que se endereza, cada abuso que se desarraiga, toda elevación en la vida de los míseros, toda ley protectora del trabajo, si todo ello va coordinado hacia un fin bien claro y consecuente de transformación social, es un átomo de revolución que se une á la masa.

Llegará un día en que los copos de nieve formen alúid.

Aumentar esta fuerza latente, trabajar en ello cada día, es hacer labor cotidiana de revolución, mucho más fecunda que la de pregónar á boca llena una revolución que nunca llega.

FELIPE TURATI.

Intensidad del trabajo

La eficacia del trabajo aumenta siempre con el habitual salario del trabajo —porque salarios altos indican mayor estima de sí mismo, inteligencia, esperanza y energía; el hombre no es una máquina que hará tanto, y no más; no es un animal cuyas facultades alcanzan hasta un punto del que no pasan. La inteligencia, no los músculos, es el gran agente de la producción. El poder físico que puede desplegar la forma humana es una de las fuerzas más débiles; pero por la inteligencia humana corren las irresistibles corrientes de la naturaleza, y la materia se hace plástica á la voluntad del hombre. ¡Aumentar las comodidades, el descanso y la independencia de las masas, es aumentar su inteligencia es inducir al cerebro á que auxille la mano, es hacer entrar en la obra co-

mún de la vida la facultad que sabe descubrir el ser microscópico y mide las órbitas de los astros!

ENRIQUE GEORGE.

Por el sufragio universal

Hacia la huelga general

Continúan las reuniones preparatorias de la magna asamblea general que se celebrará hoy. En todas ellas se toma el acuerdo previo de que se declare la huelga general el día 14 de abril.

Aumentan los preparativos para la huelga, estando cada vez más excitados los ánimos contra el Gobierno, y siendo mayor cada vez el entusiasmo de los obreros que creen seguro el triunfo.

La inteligencia entre obreros y patronos de la provincia de Haimant sigue sin quebrantarse.

En el Borinage, distrito minero, 25.000 personas han aclamado entusiastamente al diputado socialista Destrée.

Se asegura que serán llamados á filas, dentro de pocos días, los reservistas.

Se presentó en la Cámara la nueva ley militar.

La renta belga ha bajado á consecuencia de la situación por que atraviesa el país.

El «Petit Bleus» ha suscripto 100.000 francos semanales en favor de la huelga durante todo el tiempo que ésta dure.

El partido obrero gantés se ha reunido en asamblea, habiendo sido aplaudido calurosamente el diputado Ansele, quien pronunció un enérgico discurso, felicitando á los obreros por su actitud.

Después se acordó votar por la huelga general, siendo la misma fecha fijada anteriormente á la suspensión la acordada.

También se han reunido los mineros de la región de Lieja, acordando seguir con entusiasmo los acuerdos que se tomaron en la asamblea general.

LA MORAL DE LA DERROTA

No hay desventura que no enseñe algo á los individuos, los partidos ó los pueblos... si tienen algo que no sea algodón en rama bajo la concha craneana. Se dice que hay desgracias y derrotas saludables; pero esto no es el caso de España. La Historia nos lo demuestra con sucedidos de todas las épocas; la memoria guarda buen acopio de pruebas. Somos un pueblo extraño bien dotado de facultades morales y físicas, pero incapaz de hacer nada por nuestra cuenta é impulso propio. No nos faltan iniciativas ni ideas luminosas, ni arranques nobilísimos: de voluntad carecemos. Vamos á donde quieren los sucesos, empujados por la fatalidad, arrastrados por el oleaje de la vida, guiados por elementos ajenos, movidos por una voluntad que no es la nuestra. Siempre que se nos ha dejado hacer caímos en el mismo abismo de abyección, miseria y amodorramiento.

Y como para los abúlicos, para los incapaces de querer ponerse en pie, cambiar de camino, de género y norma de vida y conducta no reza eso de la moral y las enseñanzas de la derrota, todas las desgracias del mundo, por inmensas y dolorosas que sean, no bastarán á sacarnos de este fangal en que morimos. El desastre del '98 nos dejó en nuestro letargo nacional: el mismo régimen, los mismos hombres, las mismas doctrinas, la misma abulia popular continuaron abriendo la fosa de la pa-

tria; antes se han empeorado y encontrado las graves dolencias políticas: han aumentado en 500 millones de pesetas los presupuestos, se ha extremado la miseria del país, se han multiplicado los zánganos que viven del acervo común, se han robustecido la oligarquía y el caciquismo... Lo único que había ganado la nación, un partido republicano—mal organizado y ocasional por cierto—acaba de perderse: estamos en tiempos de Sagasta.

Ocasiones se han presentado al país desde 1898 de sacudir el yugo borbónico, que tantos males acarrea consigo; y todos los ha desperdiciado. No supiera aprovechar el desastre nacional, que tan mal parada y tan sin prestigio dejó á la monarquía. Difícilmente se le ofrecerán, por ahora, ocasiones tan pintiparadas para enviar noramala los chirimbolos del régimen y exigir estrechas cuentas á los pillos y malvados que han dominado por el terror, el engaño y la traición desde Enero de 1874. Y aunque se ofreciesen, ¿qué haría ese pueblo infeliz hoy que yace desesperanzado y sin entusiasmo?

Nada: á lo sumo, esperar que una voluntad ajena le obligue á moverse y andar.

Vienen estas reflexiones á cuento de las pasadas elecciones. El republicanismo español ha sufrido una derrota tan grande que no hay, de 1903 á la fecha, precedente alguno. Valencia, Barcelona, Zaragoza, Madrid y otras plazas fuertes de la República han sido reconquistadas por la reacción y la monarquía, que son uno y lo mismo. La prensa republicana, al querer explicar y hasta disculpar lo ocurrido, lo han confesado por lo bajo: un desastre.

Los reaccionarios de toda laya han obtenido la victoria; y no con grandes esfuerzos.

Quienes han discurrido acerca de las causas que han motivado esta derrota han vuelto á cantarnos las excelencias de la unión: ni uno sólo ha sabido poner el dedo en la llaga. Las causas del desastre son: la falta de fe, de entusiasmo y de confianza de la masa republicana. Estas causas no son de hoy; se remontan á hechos tales como la inactividad revolucionaria de la Unión de 1903, el yerro funestísimo é inexcusable de la Solidaridad de 1906, la cobardía de los jefezuelos republicanos en 1909, la nulidad de la Conjunción y la falta de valor y voluntad de hacer, demostrado por esta y por los amos del partido radical en Septiembre de 1911; y, últimamente, la actitud tan poco decente de los caudillos y definidores del republicanismo después del debate sobre la revisión del proceso Ferrer, del indulto de Cullera, de la última crisis, del viva al rey de Alvarez, de la visita á Palacio de Azcárate, de la actitud de la prensa y los prohombres republicanos ante estos hechos vergonzosos, de los discursos de Lerroix en el teatro de la Gran Vía y de Alvarez y Azcárate en el banquete del 11 de Febrero, de otros muchos sucesos de menor tamaño pero también trascendentales.

La cuenta es larga; sin embargo, para la prensa republicana no existe; la ha pasado por alto y se ha metido á barajar los eternos tópicos del amaño, la coacción, el retraimiento del cuerpo electoral...

¡Basta de comedia, señores periodistas y hacedores de política á la española, de política de chismes y miserias, de capitulaciones y venalidades, de renunciamientos y cobardías; y haya el valor de la verdad!

Dígame escuetamente: existe una masa republicana considerable, hay elementos bastantes para barrer el régimen actual y sus miserias, sus cacicazgos, su pretorianismo, su reacción clerical... Lo que falta es un partido honrado que recoja esos elementos, los una, los discipline y organice, y hombres dignos que lo conduzcan á la lucha y la victoria exponiendo su posición, su porvenir, sus intereses si los han, y su vida misma. El radical y el reformista son partidos dedicados al *chantage* político; el de la Unión y el progresista, son tertulias de viejos cojos y chochos, impotentes para hacer y pensar; el federal, nada ó casi nada puede hacer. Hay que crear un partido republicano de buen contenido espiritual y limpio de todas las roñas de los existentes; y hay que decapitar á los capitostes de hoy y las prácticas por ellos continuadas ó introducidas.

Todo lo demás es perder el tiempo.

Otra es, como socialista, mi opinión: creo que esta general desorganización y este aniquilamiento total del republicanismo español nos son útiles.

Se acaban esos partidos; pero los elementos sanos, conscientes, realmente democráticos, liberales que los integran, esos quedan. Más del noventa por ciento de estos elementos son obreros ó casi obreros y han de sentirse atraídos por nuestro partido, serio, organizado, con disciplina y, lo que es más con un programa, con un ideal *verdaderamente democrático, republicano*, de libertad y justicia.

Y ahorro palabras: el lector me entiende.

Únicamente que para dar cima á esta empresa necesitamos ante todo ejecutar un acto de voluntad: el que ha de evitarnos la desgracia de que nos alcance el desprestigio de los jefes republicanos.

JUAN CORAZÓN.

El hombre social de hoy, adulterado por la morbosa adaptación del capital, viene á ser una mezcla extraña de civilización y barbarismo.

...Arriba, entronizados y venerados el vicio y la holganza; abajo luchando con el hambre y el dolor los laboriosos y los útiles; es decir, las cabezas que, según diría Spencer, han adaptado mejor, aguijoneados por dura necesidad, soberano escultor de la arcilla nerviosa, las relaciones dinámicas internas á las extremas.

De donde la inevitable decadencia y estancamiento de la raza humana...

¿El remedio?

La tierra para todos, las energías naturales para todos, el talento para todos; he ahí la hermosa divisa de la sociedad del porvenir.

Urge, pues, según el doctor Lloria, declarar, reintegrar el hombre en las leyes de la evolución, devolver el capital secuestrado en provecho de unos pocos, al acervo común de la colectividad.

RAMÓN Y CAJAL.

(Las Grandes Ideas Modernas)

El Catolicismo

¡El Catolicismo! ¿Será cierto que Cristo Reinó en la tierra? A nuestro juicio no ha reinado nunca. Predicó la paz y el amor; quiso que rogáramos por nuestros enemigos y paráramos la mejilla izquierda si en la derecha nos abofetearan. ¿Existe esa concordia entre los hombres? Hoy, después de diez y ocho siglos, pleiteamos y reñimos, y tenemos en poco al que no acepta el reto. En discordancia viven las naciones, y apenas hay día que no truene el cañón en alguna parte del mundo. No nos basta la tierra para nuestras luchas; hacemos del mar campo de batalla.

Esto sucedía antes de Cristo y esto ha venido después sucediendo. Pueblos cristianos contra pueblos cristianos han vivido y viven en guerra.

No se cumple nada de lo que predicó Cristo.

«Cuando oréis—dijo,—no seáis como los hipócritas, que oran de pie en las sinagogas para ser vistos de los hombres; entrad en vuestro cuarto y cerrad la puerta. Dios, que ve lo oculto, os recomendará. Ni habléis mucho, porque Dios, antes que las expongáis, conoce vuestras necesidades.» De pie ó de rodillas oran los cristianos en los templos para ser vistos de los hombres, y enojosa é inoportunamente repiten unas mismas plegarias.

«No juréis—dijo Cristo.—Se prescribió á los antiguos que no juraran en falso, y cumplieron al Señor sus juramentos; y yo os digo no debéis jurar en manera alguna, sino decir si ó no á lo que os pregunten, porque lo que á esto se añade viene de mala cosa.» Juran, con todo, los cristianos é imponen el juramento. Hacen jurar á los testigos ante los jueces y los tribunales, al soldado al pie de su bandera, á los que reciben un título académico ante el claustro, y á todo el que entra en los consejos de la corona.

Creó Cristo llegado el tiempo de que no se adorara á Dios en Jerusalén, é hizo del mundo templo; y se le adora hoy en fastuosos monumentos que dejan atrás los que en sus días de prosperidad y de grandeza fabricaron los israelitas.

¿Qué queda aquí de la religión de Cristo? Sólo figuras, ritos, fórmulas, misterio; su moral no rige ni á los hombres ni á los pueblos. Quien rige aún el mundo es su padre Jehová, aquel Dios celoso y fuerte que transmitía los pecados de los hombres hasta en la cuarta generación, ceñía espada; detenía el sol y la luna para que Josué acabara con sus enemigos, y decía á sus fieles que cuando entrasen en una ciudad vencida pasasen á degüello á los niños y los ancianos, los varones y las hembras, las ovejas y los bueyes, y asolase después la ciudad. Ved la guerra de hoy; es la misma que él hacía. En él se inspiran nuestros capitanes para dejar, por dondequiera que van, huellas de sangre y ruinas.

¡El Catolicismo! Tan lejos está del amor que lleva la discordia en el seno de su mismo sacerdocio y aviva la guerra en vez de apagarla. En el sacerdocio católico hay la misma división de castas que en las sociedades civiles. Hay su proletariado—los curas de aldea; su burguesía—los párrocos de las grandes poblaciones y los cabildos de las catedrales; su aristocracia—los prelados, que visten de púrpura, lucen pectorales de oro, llevan en sus dedos anillos de diamantes y van en carrozas tiradas por mulas. Llegan los días de batalla, y esos prelados, en vez de orar y hacer que se ore por la paz, oran aquí por el triunfo de nuestras armas; allí, los prelados católicos oraban y hacían orar por el triunfo de las armas de la República.

La religión de Cristo, ¿dónde la veis, lectores? F. PÍ Y MARGALL.

Will Thorne y el rey de Inglaterra

Dedicado á los Sres. Azeárate y Melquiades Álvarez

El día 15 de los corrientes se inauguró en Londres un gran depósito de aguas, el Chinford Reservoir á cuyo acto asistió el rey y la reina de la Gran Bretaña.

Pocos días antes de la inauguración, los diputados del distrito en donde se halla situado el depósito recibieron una invitación de Palacio «para asistir á la ceremonia, figurar en la presidencia y ser presentados á los reyes.»

Uno de los diputados, nuestro compañero el veterano socialista Will Thorne, contestó á la invitación diciendo que no hubiese dudado en aceptarla «si la visita de los reyes, los saludos que recibirán y mi presencia (la de Will Thorne) en la tribuna pudieran servir para aliviar en algo la arraigada y crónica miseria que reina en el distrito.»

Con esto, y con dar las gracias a los que le enviaron la invitación por el «honor que intentaron hacerle», Will Thorne dió el asunto por terminado.

Téngase en cuenta que Inglaterra es, según el estribillo á la moda, una «república coronada» y que la monarquía inglesa no tiene en su haber los grandes crímenes que cuenta en el suyo la de otro país que ustedes saben.

Uno de estos días pasados dejó de existir después de haberle sido hecha una operación, nuestro amigo el reputado Maestro é ilustre pedagogo D. Sandalio Escurdia, profesor que fué de la escuela de niños de la Soledad, además de hombre peritísimo en su profesión, fué en vida un modelo de ciudadanos, militando desde mucho tiempo en las filas republicanas, cuya consecuencia en sus ideas dejan bastante que envidiar á muchos, con su proverbial modestia y honradez se supo captar los afectos más sinceros de cuantos le trataron.

Al lamentar tan irreparable pérdida damos nuestro pésame más sincero á su familia y nos asociamos al dolor que en estos momentos les embarga.

La velada de la Juventud

Como anunciamos en el número próximo pasado, el domingo de Pascua, en el teatrillo de la Federación, los jóvenes socialistas representaron varias obritas, que interpretaron bastante bien, más que de ordinario, por su altruismo y generosidad, pues dicha función fué á beneficio del compañero Antonio Sastre de Luchmayor, desterrado á instancia de un cura de aquel pueblo.

Las lindas doncellas hijas casi todas de la clase menesterosa, que llenaban por completo el local, contribuyeron con su presencia á dar esplendor á la fiesta. Mil gracias, como también á los artistas y á los músicos que se prestaron desinteresadamente á trabajar, con el fin de ayudar al compañero Sastre.

El próximo domingo venidero 30 del corriente, á la hora de costumbre, los mismos jóvenes celebrarán otra velada por el estilo de la descrita en cuanto á repertorio.

La Marítima Terrestre

Debido á una equivocación de Imprenta estampada en la hoja convocatoria del mitin que esta sociedad tenía que celebrar el pasado domingo día 23, en la cual se indicaba reunión para el día 28, en lugar del 23 que era el indicado, no se efectuó dicho mitin, siendo esta la causa única, de la no celebración del citado acto.

No por esto hay que desmayar marineros y descargadores, siempre que tengais interés de mejorar vuestra situación, poco envidiable, lo de menos, será la ocasión, esta no faltará en ningún momento, tanto es así, que vuestra sociedad nos comunica que el primer domingo de Abril efectuará una reunión magna de todo el gremio, já prepararse tocan trabajadores del mar y Puerto!

A los obreros curtidores de España

La Sociedad de Curtidores de Valladolid ha recibido varias adhesiones de Sociedades del oficio para crear la Federación nacional. Se ruega á las no adheridas aún, digan si creen necesario celebrar un Congreso y en que población debe residir el Comité.

Las Sociedades que no hayan recibido el proyecto de estatutos, deben pedirlo.

La correspondencia al secretario, Alejandro Baraja, Sociedad de Curtidores, Valladolid.

Ingresos en el Partido

El Grupo Socialista de Culebra (Panamá), compuesto de 35 afiliados, ha pedido alta en nuestro Partido.

No obstante la gran distancia que los separa de nosotros, aquellos correligionarios se proponen contribuir cuanto puedan á que la propaganda y la organización socialistas en España alcancen la mayor importancia.

También ha ingresado en el Partido la Agrupación Socialista de Manganeses de la Polvorosa (Zamora).

Ha sido alta en la Federación Regional Socialista de Valencia y, por tanto en el Partido, la Sociedad de Obreros agrícolas de Cullera.

Ha ingresado en la Federación Socialista valenciana, y, por tanto, en el Partido, la Agrupación Socialista de Bañeras (Alicante), recientemente constituida.

Ha sido alta en el Partido Socialista la Sociedad de Obreros Agrícolas de Benadadil (Málaga).

Bien venidos

Han visitado nuestra redacción nuestros queridísimos colegas «La Unión Tabacalera», órgano de los obreros de las Fábricas de Tabacos de España, y «El Apóstrofo», semanario defensor de los obreros del libro é industrias anexas, con mucho gusto establecimos el cambio con estos noveles campeones de la causa del trabajo, y al saludarles afectuosamente desde estas modestísimas columnas, les deseamos mucho acierto en la noble tarea de defender á los desheredados.

AVISO

La Sección ferroviaria de Vigo, llama la atención á todos sus asociados y á las colectividades obreras en general, acerca de un individuo que se presenta en los centros obreros demandando socorro el cual dice haber sido ferroviario de la Compañía del Norte y despedido por el último conato de huelga. Presenta un carnet de la Federación Nacional de Ferroviarios con el número 2936 extendido á nombre de Saturnino Martín, 4.ª Sección, Pamplona. Al de-

mandar socorro á la J. D. de la Sección de Vigo, incurrió en una porción de contradicciones, quedando demostrado que se trata de un vivo que se dedica á recorrer España explotando á las colectividades obreras.

En Coruña, Santiago y Pontevedra ha sido socorrido por varios compañeros, y para que el caso no se repita se avisa á todos por medio del presente, cuya reproducción en la prensa obrera se suplica.

Decíale un cura á uno de sus feligreses, ebrio consuetudinario:

—Amigo mío, cuando sienta usted unas ganas locas de beber alcohol, ruege, ruege usted con fervor.

—Pero si eso es lo que hago, señor cura; más esos roñosos de transeuntes son de tal modo avarientos, que se hacen rogar mucho tiempo antes de darme una moneda para beber la copa.

Las Agrupaciones Socialistas de esta Isla y los obreros en general, deben pagar nuestro semanario, buscando suscriptores y lectores

SOLIDARIDAD

Suscripción voluntaria para sufragar los gastos que ha ocasionado el proceso de nuestro compañero Antonio Sastre; dicho proceso ha ocasionado 1365'16 ptas.

Recaudado en Palma

Jaime Bauzá, 0'25.—Juan Ballester, 0'50.—José Riera, 0'75.—Antonio Tuduri, 0'25.—Francisco Roca, 0'65.—José Gomila, 0'50.—Producto líquido de la velada teatral, 10'80.—Total 13'60 pesetas.

Agrupación Socialista

Todos los sábados celebrará conferencias familiares sobre temas de táctica obrera y política serán públicas y se admitirá controversia.

El objeto de dichos actos, no es otro que el procurar que los trabajadores adquieran por este medio nociones, aunque pequeñas, del modo como tienen que luchar para mejor triunfar en la defensa de sus intereses, que es la de su propia existencia.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta Colectivista.—Sindicato, 124

Cooperativa Social Obrera

Sindicato, 124, 1.º—Palma

Comestibles de todas clases y de las mejores calidades.—Aceites de Oliva.—Harinas corrientes y para enpanadas.—Arroces.—Legumbres.—Sopas catalanas.—Mantecas.—Embutidos, Sobrasada mallorquina, Butifarra, Longaniza, todo elaborado en casa.—Otros muchos artículos.

Sección especial en artículos de Mercería y Géneros de punto

Disponible

Disponible

IMPRENTA

La Colectiva

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

Periódicos y Revistas • Carteles y Programas

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.º—PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.

OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista» y de la revista ilustrada «Vida Socialista».